

FACULTAD DE PSICOLOGÍA - UDELAR
INFORME TUTORA DE TRABAJO FINAL DE GRADO

Noviembre 2024

Estudiante: Mariana Martínez

C.I: 4.954.144 - 9

Tipo de trabajo: Monografía

Título: “El bruxismo desde la mirada de la psicósomática psicoanalítica”.

Docente Tutora: Profa. Adj. Mag. Ana Laura Russo

Docente Revisora: Profa. Adj. Mag. Beatriz Falero

Aspectos Formales

Cumple adecuadamente con las pautas establecidas para el formato monografía de trabajo final de grado y con los requerimientos para el manejo de fuentes bibliográficas.

El trabajo plantea una correcta redacción y división en capítulos de acuerdo a las áreas temáticas que aborda.

Articulación

El tema elegido para esta monografía, constituye una temática relevante y original, siendo que son escasas las producciones académicas que aborden tópicos de interés interdisciplinar entre Psicología y Odontología.

El tema/problema del Bruxismo como afectación odontológica, constituye una de las patologías cuya etiología multicausal, ha requerido la necesaria intervención de varias disciplinas de la salud, donde la Psicología aporta la comprensión del síntoma desde un enfoque psicósomático, modificando la mirada del tradicional paradigma biomédico de atención e incluyendo los aspectos psicológicos en el proceso de salud-enfermedad.

La elección del formato de monografía, permitió presentar los fundamentos teóricos de la Psicología, específicamente la psicósomática psicoanalítica, presentando capítulos expuestos de forma clara, abordando los conceptos de salud y enfermedad desde la evolución del contexto histórico, para profundizar luego en los aportes desde el Psicoanálisis y la Psicósomática. El trabajo logra demostrar una muy buena articulación entre lo biológico y lo psicológico, dando cuenta del sentido psicológico del bruxismo como manifestación somática.

Las consideraciones finales, permiten recuperar algunos autores que plantean los posibles significados inconscientes del bruxismo, aunque no debemos olvidar, al decir de Chiozza, que, si bien siempre se halla una fantasía universal en cada enfermedad, es fundamental trabajar en la singularidad de la historia del sujeto, la que mejor podrá explicar el conflicto que se expresa en cada caso.

Otro aspecto a destacar, son las consideraciones de la autora acerca de su experiencia en la práctica de graduación y los intereses que ha despertado el trabajo interdisciplinario, para comprender de manera integral los procesos de enfermedad, lo que constituye un horizonte para su próximo futuro profesional, y su formación de posgrado en el área clínica.

Proceso de Tutoría

Se realizó un buen proceso de tutoría, destacándose el compromiso tanto en las reuniones mantenidas, como en las tareas y señalamientos realizados.

La estudiante ha demostrado su constante interés por el estudio de los autores y por la actualización de la bibliografía.

Consideración final

La presente monografía cumple adecuadamente con el nivel requerido para pasar a la defensa oral del trabajo final de la Licenciatura en Psicología.

Se trata de un trabajo de buen nivel académico, original por la temática planteada y que ha demostrado un alto interés y compromiso en su realización, teniendo en cuenta que requiere la profundización de conceptos que superan los abordados en la formación de grado de la carrera de psicología.

La autora plantea la necesidad de superar las explicaciones causalistas y tener en cuenta las múltiples determinaciones bio psico sociales implicadas en todo proceso de salud-enfermedad, aportando la mirada psicológica específica de la psicósomática psicoanalítica e invitando a que los profesionales de la salud reflexionen acerca de la necesaria mirada interdisciplinaria para comprender y atender desde una visión integral del proceso salud-enfermedad.

A handwritten signature in blue ink, appearing to read 'Ana Laura Russo', with a long horizontal stroke extending to the right.

Prof. Adj. Mag. Ana Laura Russo